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全面暂停日本水产品进口后，我市商家执行情况如何——

日料店，与日本海鲜划清界限
8 月 24 日，日本政

府启动福岛核事故污染
水排海。同日，海关总
署宣布，即日起全面暂
停日本水产品（含食用
水生动物）进口。这一
异国料理，因为“食安危
机”最近4天上了10余
次微博热搜。失去了原
汁原味的日本进口海
鲜，日料店到了危急时
刻吗？昨天，本报记者
就此展开采访。

“为保护广大消费者，防止日本
核污染水排海对食品安全造成的危
害事件发生，我们坚决响应国家有关
部门的号召，坚决落实国家出台的政
策，针对全市各饭店、餐饮企业，以及
各日本料理经营单位，南通市商务局
联合我们餐饮商会发出《关于禁止采
购、杜绝使用日本水产品》的倡议。”
昨天，南通市饭店与餐饮业商会秘书
长顾建华向本报记者介绍了他们采
取的最新动作，“向餐饮协会所有会
员普及宣传进口食品安全知识、法律
法规，并警示商家不得销售我国海关
禁止进口的食品，时刻绷紧食品安全
这根弦，不断强化经营责任及安全防
范意识，切切实实履行好对消费者负
责之职。”

顾建华说，南通市商务局、南通市
饭店与餐饮业商会联合向全市饭店、
餐饮企业及各日本料理经营单位发出
的这份倡议书声明：为保护消费者的
食品安全及采购、烹饪生产人员的身
体健康，即日起，停止采购并杜绝使
用日本水产品。

记者采访中同时了解到，自
2012年至今，食品中放射性物质监
测工作已纳入国家食品安全风险监
测范畴。今年 6月下旬，为及时掌
握日本福岛核电站放射性废水排放
对我省海域海产品影响，江苏省疾
控中心下发《关于印发“江苏省海产
品放射性应急监测方案”的通知》，
启动了我省沿海地区海产品放射性
应急监测。

为此，市监部门在严禁食品生产
经营者采购、使用原产地为日本的水
产品加工食品、制作餐食或进行销售
的同时，也表示通过正规渠道购买的
海鲜是通过国家检测标准的，无须
担心。 本报记者张园 周朝晖

商务局联合
餐饮商会发出倡议

“前两年市监部门一直在严查进
口冷链水产品，相关工作一直没有松
懈。海关总署自8月24日起全面暂停
进口原产地为日本的水产品禁令发布
之后，我们立即通过微信工作群等多
种方式，第一时间将禁令提出的要求
通知到各下属单位，要求当前着重做
好三件事：首先要把相关通知及时下
发到禁令所涉水产品的经营单位，其
次明确要求对日料店、大商超要加强
巡查监管并展开一轮专项检查，再有
就是在下一阶段对水产品进行专项抽
检。”昨天下午，崇川区市场监督管理
局食品监管科科长嵇嗣向记者介绍。

作为全国最早开放的沿海14座
城市之一，南通拥有不少日资企业，大
大小小的日料店应运而生，在全市餐
饮行业中也占据着一定比例。

“截至目前，崇川区拥有大大小小
日料店逾百家。除了这些日料店外，
其他餐饮饭店对水产品的消费量也
是比较大的。”嵇嗣介绍，“但要看到，
日本对华输出的水产品占比总的来看

并不高，为2.8%。从这些日料店的供
货渠道来看，除了此前日本方面的部
分供货外，有不少是从上海水产批发
市场批发过来的，还有一些是从北欧
等地区采购的。此外，南通本土也有
水产品养殖基地，市场相对稳定。因
此，作为消费端的市民朋友对此不必
恐慌。”

嵇嗣说，市监部门8月24日、25
日连续两天针对市区日料店等餐饮
企业展开专项检查。执法人员严查
经营进口食品的单位证照是否齐全
有效，实际经营情况与许可范围是否
一致；严格审核进口食品是否具有入
境货物检疫检验合格证明、海关进口
货物报关单等合法有效文件。严查
是否销售中国海关禁止进口的食品，
经营的进口食品中文标签
标注的原产地是否与原标
签标注的产地一致。同时，
督促经营者做好供货渠道
自查工作，严格落实索证索
票等食品安全管理制度，严

格记录销售货品供应商、供应时间、
产地等基础信息，确保食品经检验、
可追溯、真安全。

“从检查的情况来看，经营者进货
渠道规范，配有相应的进货票据和海
关的通关文件，从源头上杜绝了日本
海产品的流入。”嵇嗣同时提醒，“消费
者要到正规场所购买进口食品，看准
中文标签，并仔细查
看食品产地、来源、生
产日期等信息。如发
现销售海关禁止进口
食品的行为，请及时
拨打12315、12345
热线电话投诉。”

强监管严防风险食品销售

我市日料店情况如何？昨天，记
者一路探访了市区多家日料店。

大岛日料店位于青年中路南通大
饭店二楼，营业6年多来保持着良好的
市场口碑。昨天下午，大岛日料店店
长赵女士向前来采访的记者介绍，早
在两个月前，大岛就已经停止采购日
本水产品，同时下架了所有采用日本
食材的菜品。

“原先确实会从日本进口部分水
产品，但大部分海鲜我们是从其他国
家进货。譬如，挪威三文鱼、法国生
蚝以及从加拿大、新西兰进口的北极
贝、牡丹虾等海鲜。而甜虾几乎是桌
桌必点，为了能让顾客吃得安全放
心，我们早就停止采购日本水产品，
并不断寻找高品质货源。”赵女士
坦言。

作为日料店经营者，海关总署发
布的公告，显然与他们利益攸关。对

此，赵女士说：“无论如何，我们会积
极落实保护消费者合法权益的种种
举措。”

皇品田苑日料店总经理刘泽中，
对此也持相同看法。昨天下午，记者
刚踏入该日料店，便注意到在店门一
侧设置的《食材产地声明》：“根据海
关总署最新发布的相关规定，皇品田
苑全面暂停进口产自日本的水产
品。我们承诺所有使用的进口食材
均已通过中国海关检验，未来会严选
全球正规渠道的优质新鲜食材，力求
给顾客带来安心的就餐环境，感谢您
的支持！”

刘泽中说：“海关总署公告一经发
布后，我们就积极响应国家号召，不再
进口日本水产品，并在门口张贴了这
则声明。声明背后，是我们实实在在
的一系列措施。”

在采访中记者了解到，皇品田苑

日料店的海鲜食材大多来自挪威、西
班牙、智利等国家，只有其中很小的一
部分水产品从日本进口。“此前会从日
本采购譬如金枪鱼、生蚝等海鲜，因为
日本水产品保鲜程度较高，品质比较
好。停止进口产自日本的水产品后，
我们也积极寻找高品质替代品，金枪
鱼选择地中海的货源，生蚝则选择从
法国或新西兰进口。”

货源渠道进行调整的同时，皇品
田苑日料店也对菜品进行了翻新。“增
加使用猪肉、牛肉、鸡肉等食材制作而
成的菜品，烹饪方式更加多元化，为顾
客提供更多选择，力争对冲海鲜市场
变化带来的影响。”刘泽中透露，菜单
近期将会更新。

此外，记者在现场采访中了解到，
日本启动核污染水排海后的一段时间
内，市区部分日料店曾出现短暂的客
流激增现象。

日料店更新菜单申明食材来源


